

Iniciativas innovadoras al servicio de un territorio en la Argentina: un análisis de caso

Romain Slitine. IAE de Paris - Sorbonne Business School, Chaire Entrepreneuriat, Territoire, Innovation

Mirta Vuotto Universidad de Buenos Aires, Facultad de Ciencias Económicas, Centro de Estudios de Sociología del Trabajo

Resumen

El propósito de la ponencia es mostrar la contribución de un grupo de cooperativas de Argentina al desarrollo territorial. Se trata de poner de relieve su aporte para impulsar una transición económica y social sustentable.

En el marco de los procesos que valorizan la proximidad geográfica y organizacional (Carrincazeaux, Lung y Jerome; Talbot, 2010, Talandier y Pecqueur, 2018) se muestran los resultados de un estudio de caso donde se analiza el papel de una organización (GD) promovida por actores implicados en la problemática de su contexto local. Se toma en cuenta su evolución en el curso de cuatro décadas para mostrar los aportes principales.

El estudio se basa en múltiples fuentes de evidencia y sus datos convergen en un estilo de triangulación. La información proviene del análisis documental, de la realización de entrevistas semiestructuradas aplicadas a los integrantes de la organización, de la observación de diversos procesos productivos en las empresas que integran GD, la participación en reuniones de coordinación del consejo de administración de una entidad de base impulsora de la organización y la realización de entrevistas a las autoridades de la localidad en la que se radica la organización.

El resultado del estudio es tributario del desarrollo de proposiciones teóricas sobre los procesos que regulan comportamientos y relaciones entre los actores del sistema territorial. Estas proposiciones han guiado la recolección y el análisis de datos y permiten apreciar la proximidad organizacional, propia de la cercanía de similitud y de referencias comunes para promover una coordinación externa entre organizaciones separadas que posibilitan un conocimiento común. Por estas razones GD reconoce el territorio como objetivo de su gestión general, según un enfoque transversal para constituir alianzas de distinto tipo con los actores locales y posicionarse ante los decisores públicos.

El caso ilustra las estrategias organizacionales autónomas y los arreglos institucionales innovadores que tienen lugar en GD e influyen en su contexto (Amendola y Gaffard, 1988). Se trata de acciones que facilitan un proceso de aprendizaje colectivo y conducen también a la construcción de nuevos recursos y al desarrollo de diversas oportunidades (Hirczak, Maisonnasse, Richez-Battesti, Boissin, 2019).

Los resultados del estudio están estructurados en tres secciones. La primera considera la temática del desarrollo local y el papel de las organizaciones de la economía social y de las cooperativas en particular; la segunda se enfoca en el análisis de la trayectoria



original de construcción de GD mientras que la tercera analiza la originalidad de la estrategia, la gobernanza y los equilibrios que se construyen entre las organizaciones miembros del grupo.

Como conclusión del estudio se destacan las realizaciones que han dinamizado una localidad mediante el (re) lanzamiento del sector cooperativo histórico, para consolidar opciones estructuradas y eficaces frente a las necesidades del territorio. Ellas permiten valorizar el papel de las cooperativas en procesos innovadores de desarrollo local que favorecen la proximidad y adhieren a un espacio común de representaciones, reglas de acción y modelos de pensamiento.

Referencias

- Amendola M. Gaffard J-L. (1988). *The innovative choice*. Basil Blackwell, Oxford and New York, 1988.
- Carrincazeaux, C., Lung, Y., Vicente, J. (2008). The Scientific Trajectory of the French School of Proximity: Interaction- and Institution-based Approaches to Regional Innovation Systems. *European Planning Studies*, Taylor & Francis (Routledge), 2008, 16 (5), pp.617-628.
- Hirczak M.; Maisonnasse J.; Richez-Battesti N.; Boissin O. (2019). Coopératives et territoires: entre ancrage et découplage. Problématique et cadre théorique. 7ème rencontre du GEES - L'ESS comme source d'inspiration, Dec 2019, Valence, France.
- Talandier, M. y Pecqueur, B. (2018). La question territoriale, fondement d'un lien nouveau entre géographie et économie. En Talandier y Pecqueur *Renouveler la géographie économique*. Economica.
- Talbot, D. (2010). La dimension politique dans l'approche de la proximité, *Géographie, économie, société*, vol. 12, no. 2, 2010, pp. 125-144.

